
a hablar de cuestiones mucho más ligadas a la actualidad más allá de la agenda cultural porque seguro que la palabra que vamos a
incorporar a continuación te suena porque hace semanas meses que el nombre de esta enfermedad poco común se ha colado
entre los titulares hablamos te hablamos de la sarna que suena verdad enfermedad del pasado o algo que quizá creíamos
erradicado en el primer mundo pero no sigue presente desde hace unos años se está registrando un aumento de casos los stress
puro arratsalde on el eché arratsalde on pues sí porque la sarna es una enfermedad que como decías preocupa cada vez más a los
dermatólogos porque como ya anunciábamos durante los últimos cuatro años y esto es curioso ha habido un aumento notable de
casos registrados de sarna o es que a diócesis que es como se llama también la enfermedad ha habido casos sobre todo en
residencias de mayores y en colegios de todo el Estado y también aquí en Euskadi el auge de la enfermedad es tal que por ejemplo
los farmacéuticos de Guipúzcoa han recibido formación específica para combatir la sarna Nuestra intención no es ni mucho menos
alarmar sino informar y por eso hemos acudido a una de las fuentes de las voces que más sabe de esta enfermedad ella es la
doctora Cristina Galván vicepresidenta de la Alianza Internacional para el Control de las armas están muy buenas tardes a Gaspar
muy buenas tardes lo primero que queremos aclarar de qué hablamos cuando decimos que hay casos de sarna las Palmas una
infección podría manifestación se produce un ácaro que afecta exclusivamente a los humanos es una enfermedad tan tan conocida
que se conoce pues pues desde la medicina china antigua desde los tiempos bíblicos es súper con pida y además afecta
solamente digamos que la parte más superficial de la piel a la epidermis y a las capas más superficiales Nos dice que es una
enfermedad que afecta a la capa superficial de la piel hablamos de una enfermedad muy contagiosa bueno no tanto esos ataques
se contagia se contagia cero se contagia fundamentalmente por un contacto cercano es duradero piel con piel si yo estoy
atendiendo a pacientes que tienen incluso le he dado la mano SCI que se queme contagio es más frecuente pues Chicón conmigo
con el siete está en la misma cama comparte las mismas toallas directamente en el que uno es una toalla y el otro los el abismales
ente es un contacto directo pero máster tan a salvo algunos casos extraños es son de personas que tienen las defensas muy
disminuidas cien por vejez que es lo que llamamos mundo ten o bien por la actividad de personas que están sometidas a
tratamientos que les mantienen vivas pero les pasa a sus defensas en ese caso el pop es claro de las salas más pues está muy a
gusto en esos organismos que no tienen de estas adecuadas quizá por eso se explica entonces que haya habido tantos casos en
residencias de mayores verdad bueno y emergencias de mayo es yo creo que debe a dos factores entremés lugar a lo mejor esas
residencias hay algún caso de esta rara manifestación que se llama acusado Maite Arqué datos citados arma Noruega hay algún
caso pues se pueden espacial hasta el personal de la lavandería cuando llegan las sabe pero sobre todo porque las residencias
son lugar donde viven muchas personas juntas y donde hay mucha rotación de cuanta son por ejemplo si yo tengo que lavar en la
cama a muchos pacientes pues por mucho cuidado que ponga en el bocado guantes pues a lo mejor al brazo hay otro tipo de
contactos hecho es puedo ir pasando la enfermedad a una cadena de contagio además exacto es más que nada porque hay
muchos casos por tanto a más edad más caros doctora sí además era no si tú tienes mucha edad tienes unas defensas y
deterioradas por la edad puedes tener este problema de la ITV estación estuvo organismo pues no reacciona con picos muy
reacciona para con una defensa inmunitaria para matar a los a lo que están viendo de esos vuelos y entonces pues tienes muchos
ácaros con Gracias a muchos y encima tardan mucho en chalés entonces no depende de la edad sino del sistema inmunológico de
cada persona década en la que puede ser porque tienen unos de excelencia lo o o puede ser porque tienes déficit inmunitario por
ejemplo porque Diéguez con VIH y no tienes tratamiento pero de la edad depende él que la persona inmovilizada necesita más
atención importantes necesita mucho más contacto físico hay de prevenir la doctora podemos tomar precauciones para no tener
sarna supongo que sería evitar el contacto como usted menciona en caso de que haya sospechas mira ahí hay un dato muy
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importante que que sirve para prevenir la la sarna que hace que las armas sea diferente a otras siete estaciones desde el momento
en que una persona se contagian de expresarme en en el deslizar topten en su piel procedente de otra persona te tarda entre tres y
seis semanas en manifestar síntomas por qué porque los síntomas que produce las armas el noventa por ciento de ellos son más
dependen de las redacción inmunitaria del todo esto esta hacen inmunitaria es una operación retardada que desde que yo tengo y
por tanto contagios hasta que me entero de qué puedo de que tengo las enfermedades importante empiezo a cuidar de no
acompañar a llamar pueden pasar de tres a seis semanas que significa esto lo explica que es importantísimo para prevenirlas
Sagna que cuando a mí me diagnostiquen desarma que traten a la vez que yo todas aquellas personas que han tenido un contacto
cercano directo conmigo por lo menos en el último mes sino no mes y medio porque pueden tener Carmen igual que ellos no sabes
no por tanto sin que tengamos un caso cercano atención vamos a también tratarnos vamos a tomar sobre el viernes para no tocar
nada ni en nadie cercano sí pero lo más importante es que cuando tengamos el diagnóstico desarma se haga el la búsqueda
exhaustiva de los contactos de las personas que han que hemos estado muy cerca para que en el tratamiento el mismo día que
nosotros hablamos del Sistema de Vigilancia de la Serna no sería algo similar a lo que se hizo con la pandemia con la actual al
igual que a día en las vas creadores buscaban contactos en el caso de las sabe desde hace siglos que es importantísimo porque
las personas pueden estar contagiando durante muchas semanas sin haber notado ningún Picot todas los dermatólogos todos
tendemos a a personas como dice él no no no mi marido dice que a él no le pica hay que es yo creo que es el punto débil hay otros
puntos débiles a estos puntos que destilar este es el más importante ya que necesitamos rastreadores de la sarna el que los
borradores horarios en su día con la para mí es el el mal tratamiento de todos los contactos que son y no lo sabes la falta de control
número uno en el seguimiento y tratamiento de datos es la manera de creen esa era precisamente la la siguiente pregunta doctora
cómo se explican ustedes los expertos los que siguen de cerca esta afección de la piel el aumento considerable notable de casos
sobre todo especialmente durante los últimos cuatro años no sé si tienen alguna relación también con la pandemia de Lakovic
bueno la sarna desde siempre y series no hay no hay ningún hay algunos análisis en algunos lugares del mundo veranos las
incidencias quieras pero como no es una enfermedad de declaración obligatoria tenemos los muy muy seca basados en datos muy
secundarios como que cuanta permitidas se ha comprado la es mentira pues la poder comprar el paciente porque les sigue picando
palmas cuando tiene sarna Osaka sin datos de puede oriental pero no es no es bueno para saberlo en los registros se han hecho
por ejemplo en primaria en estos últimos años cuando no tienen nada que ver los perros vamos informáticamente hoy hace tres
años menos hace diez años o veinte por tanto como vamos a saber si su vida no sube tenemos las la sensación sabes que los
científicos no podemos vivir de sensación no es por eso es muy importante estudiar lo mejor que esta esta idea de hacer el rastreo
pues su más era que puede dar un paso más adelante pero yo estoy segura la luna no sé por qué esa junta por un lado que las
urnas históricamente siempre tiene temporadas subidas y bajadas siempre en todos los países desde conoces se sabe que hay
oleadas de más casos y manos segundo la pandemia sin duda provocó un aumento de convivencia más cercana dentro de los
hogares y en el caso de ahí que una de los habitantes tuvieron una seguro pero contagió más a los demás al estar más en casa
que por otro lado todos esos afectados tardaron muchísimo más en ir al médico o al médico estuvieron mucho más tiempo
contagiando a otros evidentemente hay muchos factores si es que la edad qué explicación en eso está más sí no está también por
otro lado ha vemos todos sabemos que la pandemia alguien se escapaba tiempo precisamente pues pues es el que te estás sacar
al PP a a la novia o a tener Daly bien sexto al no en este caso es fácil que qué se cogiera la enfermedad es en la tasa porque
desde luego sin una casa familiar y así no hay ninguna ahí no pueden hombre hay contagio Bacon es que o bien por qué no se
escapó o bien porque no lo tenía y vivía menos intensa pues a de la pandemia los casos viviendo viviendas no es sólo la pandemia
pero yo creo que ha sido una especie de detonante más unido a el mayor la mayor parte de la acera población siempre mirando al
pozo la cantidad de personas que viven en una presidencia pianos de las curvas que este año dos mil diez son impresionantes por
tanto doctorandos queda claro que hay varios factores que digamos influyen aunque que podrían estar detrás de este aumento de
casos de sarna lo más relevante lo que usted ha subrayó una y otra vez es que para controlar todo esto es necesario un registro de
casos lo seguimiento muy cercano un rastreo de la enfermedad para contarlo ponerle freno de contactos en este caso no se puede
olvidar tienen algún momento que hay muchas mucha duda entre la comunidad internacional de que hayas alta de que este hacia
los tratamientos que disponen pero son dudas al oeste de que y otros que no punto muy importante este último que destaca la
doctora reiteramos en las gracias Cristina Galván como decíamos vicepresidenta de la Alianza Internacional para el Control de la
sarna muchísimas gracias por atender a la llamada de Radio Euskadi muchísimas gracias a ustedes dos fue
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